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Самостоятельная часть речи

ОБОЗНАЧАЕТ
ПРИЗНАК 

ПРЕДМЕТА

ОТВЕЧАЕТ НА 
ВОПРОСЫ
КАКОЙ?

ЧЕЙ?

ИЗМЕНЯЕТСЯ ПО 
РОДАМ, ЧИСЛАМ И 

ПАДЕЖАМ



ГЛАВНОЕ 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНО

Е

❖ Мама

❖ Дом

❖ Лето

❖ Портфель

❖ Сумка

ВОПРОС

❖ КАКАЯ?

❖ КАКОЙ?

❖ КАКОЕ?

❖ ЧЕЙ?

❖ ЧЬЯ?

ЗАВИСИМОЕ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

❖ Заботливая

❖ Уютный

❖ Жаркое

❖ Витин

❖ Машина



ЧТОБЫ ПРАВИЛЬНО ВЫБРАТЬ ОКОНЧАНИЕ 
ИМЕНИ ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО, НАДО

ОТ ГЛАВНОГО СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО МАМА ЗАДАТЬ ВОПРОС КАКАЯ? И 

ПОСМОТРЕТЬ НА ОКОНЧАНИЕ ВОПРОСА (АЯ), В БОЛЬШИНСТВЕ СЛУЧАЕВ ТАКОЕ 

ЖЕ БУДЕТ И В ПРИЛАГАТЕЛЬНОМ КРАСИВАЯ.

МАМА                 КАКАЯ? (ЖЕНСКИЙ РОД, ЕД. ЧИСЛО)                  КРАСИВАЯ                      

 КРОМЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ МУЖСКОГО РОДА В ИМЕНИТЕЛЬНОМ ПАДЕЖЕ.

ДОМ                    КАКОЙ?  (МУЖСКОЙ РОД, ЕД. ЧИСЛО)                  УЮТНЫЙ



• ДИМА ПОЗВАЛ КОТЕНКА ЛЮБИМ

• ДЕВОЧКА РЕШИЛА ЗАДАЧУ СЛОЖН

• ИРА ЛЮБУЕТСЯ ДЕРЕВОМ ВЫСОК

• МЫ ПОДОШЛИ К ЗДАНИЮ КРАСИВ

ОГО (КАКОГО?)

УЮ (КАКУЮ?)

ИМ (КАКИМ?)

ОМУ (КАКОМУ?)



ВНИМАНИЕ

•ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ МУЖСКОГО И СРЕДНЕГО РОДА 

В РОДИТЕЛЬНОМ ПАДЕЖЕ ОТВЕЧАЮТ НА ВОПРОС 

КАКОГО? И ИМЕЮТ ОКОНЧАНИЯ -ОГО, -ЕГО: БЛИЖНЕГО, 

ВЕСЕЛОГО, НО СЛЫШИТСЯ   КАКО[ВО]?



Степени сравнения прилагательных

СРАВНИТЕЛЬНАЯ 
• ОБОЗНАЧАЕТ БОЛЬШЕЕ 

ПРОЯВЛЕНИЕ ПРИЗНАКА В ОДНОМ 

ПРЕДМЕТЕ, ЧЕМ В ДРУГОМ

• ЭТОТ ФИЛЬМ ИНТЕРЕСНЕЕ (ЧЕМ 

ВЧЕРАШНИЙ ФИЛЬМ)

ПРЕВОСХОДНАЯ
• ОБОЗНАЧАЕТ ПРЕВОСХОДСТВО 

ДАННОГО ПРЕДМЕТА ПО 

СРАВНЕНИЮ С ОСТАЛЬНЫМИ ПО 

КАКОМУ-ЛИБО ПРИЗНАКУ ( ЭТОТ 

ФИЛЬМ САМЫЙ ИНТЕРЕСНЫЙ)



СРАВНИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ

ПРОСТАЯ
• ОБРАЗУЕТСЯ ОТ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ С 

ПОМОЩЬЮ СУФФИКСОВ -ЕЕ (-ЕЙ), -
Е, -ШЕ. 

• ПЕРЕД СУФФИКСОМ -Е ВСЕГДА 
ПРОИСХОДИТ ЧЕРЕДОВАНИЕ 
СОГЛАСНЫХ ОСНОВЫ.
КРАСИВЫЙ — КРАСИВ-ЕЕ (КРАСИВ-ЕЙ)
МУДРЫЙ — МУДР-ЕЕ (МУДР-ЕЙ)

СОСТАВНАЯ
•  ОБРАЗУЕТСЯ ПУТЁМ ПРИБАВЛЕНИЯ 

К ПРИЛАГАТЕЛЬНОМУ 

СЛОВ БОЛЕЕ ИЛИ МЕНЕЕ.

• БОЛЕЕ КРАСИВЫЙ

• МЕНЕЕ КРАСИВЫЙ



Внимание

СРАВНИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 

ОБРАЗОВАНА СРАЗУ ПРОСТЫМ И СОСТАВНЫМ СПОСОБОМ.

НЕЛЬЗЯ СКАЗАТЬ БОЛЕЕ КРАСИВЕЕ, БОЛЕЕ УМНЕЕ

НАДО ГОВОРИТЬ БОЛЕЕ КРАСИВЫЙ, БОЛЕЕ УМНЫЙ



ПРЕВОСХОДНАЯ СТЕПЕНЬ

ПРОСТАЯ ПРЕВОСХОДНАЯ 
СТЕПЕНЬ

• ОБРАЗУЕТСЯ ОТ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

С ПОМОЩЬЮ СУФФИКСА -ЕЙШ- (-

АЙШ-).

МУДРЫЙ — МУДРЕЙШИЙ

СОСТАВНАЯ 
ПРЕВОСХОДНАЯ СТЕПЕНЬ

•  К ПРИЛАГАТЕЛЬНОМУ 
ПРИБАВЛЯЮТСЯ СЛОВА САМЫЙ, 
НАИБОЛЕЕ, НАИМЕНЕЕ (КРАСИВЫЙ 
— САМЫЙ КРАСИВЫЙ)

•  К СРАВНИТЕЛЬНОЙ СТЕПЕНИ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОГО ПРИБАВЛЯЕТСЯ 
СЛОВО ВСЕГО И ВСЕХ (  ДЕРЕВО 
ВЫШЕ ВСЕХ В ГОРОДЕ)



Внимание

ПРЕВОСХОДНАЯ СТЕПЕНЬ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ОБРАЗОВАНА 

СРАЗУ ПРОСТЫМ И СОСТАВНЫМ СПОСОБОМ. 

НЕПРАВИЛЬНО ГОВОРИТЬ САМЫЙ ДОБРЕЙШИЙ, НАДО ГОВОРИТЬ ЛИБО 

ДОБРЕЙШИЙ, ЛИБО САМЫЙ ДОБРЫЙ



• ЖАРКИЙ

• ВЫСОКИЙ

• УДАЧНЫЙ

• НИЗКИЙ

• СИЛЬНЫЙ

• ГРУБЫЙ

• ЖАРЧЕ, БОЛЕЕ ЖАРКИЙ, САМЫЙ ЖАРКИЙ, 
ЖАРЧЕ ВСЕХ,

• ВЫШЕ, БОЛЕЕ ВЫСОКИЙ, САМЫЙ ВЫСОКИЙ, 
ВЫСОЧАЙШИЙ

• УДАЧНЕЕ, БОЛЕЕ УДАЧНЫЙ САМЫЙ УДАЧНЫЙ, 
УДАЧНЕЙШИЙ

• НИЖЕ, МЕНЕЕ НИЗКИЙ, САМЫЙ НИЗКИЙ, 
НИЖАЙШИЙ

• СИЛЬНЕЕ, БОЛЕЕ СИЛЬНЫЙ, САМЫЙ СИЛЬНЫЙ, 
СИЛЬНЕЕ ВСЕХ, СИЛЬНЕЙШИЙ

• ГРУБЕЕ, МЕНЕЕ ГРУБЫЙ САМЫЙ ГРУБЫЙ, 
ГРУБЕЙШИЙ, ГРУБЕЕ ВСЕХ



Распределите по степеням сравнения

• САМЫЙ ЗНАМЕНИТЫЙ

• ЛЮБИМЕЙШИЙ

• МИЛЕЕ ВСЕХ

• ЛАСКОВЕЕ

• НАИБОЛЕЕ УДАЧНЫЙ

• МЕНЕЕ СВЕТЛЫЙ

• БОЛЕЕ ПОКЛАДИСТЫЙ



Проверим себя

• САМЫЙ ЗНАМЕНИТЫЙ

• ЛЮБИМЕЙШИЙ

• МИЛЕЕ ВСЕХ

• ЛАСКОВЕЕ

• НАИБОЛЕЕ УДАЧНЫЙ

• МЕНЕЕ СВЕТЛЫЙ

• БОЛЕЕ ПОКЛАДИСТЫЙ

• СОСТАВНАЯ ПРЕВОСХОДНАЯ

• ПРОСТАЯ ПРЕВОСХОДНАЯ

• СОСТАВНАЯ ПРЕВОСХОДНАЯ

• ПРОСТАЯ СРАВНИТЕЛЬНАЯ

• СОСТАВНАЯ ПРЕВОСХОДНАЯ

• СОСТАВНАЯ СРАВНИТЕЛЬНАЯ

• СОСТАВНАЯ СРАВНИТЕЛЬНАЯ



Разряды прилагательных

•Качественные

•Относительные

•Притяжательные



Качественные прилагательные указывают на 
качество самого предмета

ОТЛИЧИТЕЛЬНЫЕ 
ОСОБЕННОСТИ

❑  ЕСТЬ КРАТКАЯ ФОРМА (КАКОВ? 
КАКОВА?)

❑ ОБЫЧНО ЕСТЬ АНТОНИМЫ

❑ ЕСТЬ СТЕПЕНЬ СРАВНЕНИЯ (БОЛЕЕ- 
МЕНЕЕ)

❑ МОГУТ СОЧЕТАТЬСЯ С НАРЕЧИЕМ 
ОЧЕНЬ

❑ ИМЕЮТ СИНОНИМЫ

ПРИМЕРЫ
❑ КРАСИВ, КРАСИВА

❑ УРОДЛИВ

❑ КРАСИВЕЕ, КРАСИВЕЙШИЙ

❑ ОЧЕНЬ КРАСИВЫЙ

❑ КРАСИВЫЙ -ПРЕКРАСНЫЙ



Относительные прилагательные 
ОБОЗНАЧАЮТ ТАКОЙ ПРИЗНАК ПРЕДМЕТА, КОТОРЫЙ НЕ МОЖЕТ 

БЫТЬ В ПРЕДМЕТЕ В БОЛЬШЕЙ ИЛИ МЕНЬШЕЙ СТЕПЕНИ.

❑ НЕТ СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ

❑ НЕТ КРАТКОЙ ФОРМЫ

❑ НЕТ АНТОНИМОВ

❑ НЕЛЬЗЯ СОЕДИНИТЬ СО СЛОВОМ 

ОЧЕНЬ

• ДЕРЕВЯННЫЙ

• МЕДИЦИНСКИЙ

• СПОРТИВНЫЙ

• ШКОЛЬНЫЙ



ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ ОБОЗНАЧАЮТ 
ПРИНАДЛЕЖНОСТЬ ЧЕГО-ЛИБО ЛИЦУ ИЛИ ЖИВОТНОМУ 

И ОТВЕЧАЮТ НА ВОПРОСЫ ЧЕЙ? ЧЬЯ? ЧЬЁ? ЧЬИ?

• ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ ИМЕЮТ 

СУФФИКСЫ -ОВ (-ЕВ), -ИН (-ЫН), -ИЙ.

• Петров портфель, мамина 

брошь, заячья норка



ПЕРЕХОД ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ИЗ ОДНОГО 
РАЗРЯДА В ДРУГОЙ

❖ ОТНОСИТЕЛЬНЫЕ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ МОГУТ 

ПЕРЕХОДИТЬ В КАЧЕСТВЕННЫЕ

❖ ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ МОГУТ 

ПЕРЕХОДИТЬ В КАЧЕСТВЕННЫЕ

❖ ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ МОГУТ 

ПЕРЕХОДИТЬ В РАЗРЯД 

ОТНОСИТЕЛЬНЫХ

❖ ЗОЛОТАЯ ПОСУДА- ЗОЛОТЫЕ РУКИ
(УМЕЛЫЕ)

❖ МЕДВЕЖЬЯ БЕРЛОГА- МЕДВЕЖЬЯ 

УСЛУГА(НЕУДАЧНАЯ ПОПЫТКА 

ПОМОЧЬ)

❖ ЛИСЬЯ НОРКА- ЛИСЬЯ ШУБА ( ИЗ 

МЕХА ЛИСЫ)



• ЗИМНИЙ ДЕНЬ

• РАДОСТНАЯ ДЕВОЧКА

• УДАЧНАЯ ПОКУПКА

• СЛАБЫЙ ОТВЕТ

• КОШКИН ДОМ

• СВЕТИН БРАСЛЕТ

• КАМЕННЫЙ ЗАМОК

• ОТНОСИТЕЛЬНОЕ

• КАЧЕСТВЕННОЕ

• КАЧЕСТВЕННОЕ

• КАЧЕСТВЕННОЕ

• ПРИТЯЖАТЕЛЬНОЕ

• ПРИТЯЖАТЕЛЬНОЕ

• ОТНОСИТЕЛЬНОЕ


